

Entrevista a Cristián Vila

Adiós al año

José Miguel Varas

El irredento Cristián Vila Riquelme avanza desde el castillo de proa de su bergantín, encallado en las orillas de la coleta de Horadón, el año que se fue. Parece evidente que no le gusta lo que ve. Poeta, novelista, ensayista, filósofo y profesor universitario de origen transívaro, conocido desde la época de La Época por su seudónimo Vilócula, el entrevistado pasó revista al 2003 en respuesta a nuestras preguntas.

¿Cómo ve el año que recién ha terminado en Chile, en el mundo y sus alrededores?

Juguetón, un poco a la astrología: no hay que olvidar que el 2003 es el año de la Cabra en el horóscopo chino (año que termina en febrero del 2004), y algunos dicen que, dado el carácter de este animal (que vive suspendido por el jardín de su lata a pesar de estar en medio de pastizales extraurbanos), estos años se caracterizan por desplantes y carácteriles variaciones cabras que salen saltar de pantano en pantano, corriendo ladera arriba, ladera abajo...). En el anterior año de la Cabra (hace 12 años) fue la Guerra de Irak de Bush padre. Este año fue la guerra de Irak de Bush hijo.

La herida de los 30 años

"Concentrándose en Chile... Se supone que en este largo país de desastres se cumplieron treinta años del golpe militar y del suicidio del presidente

Allende en La Almenda, pero todos, salvo los "extra-parlamentarios" y algunos intemperantes, le bajaron el perfil a un hecho traumático y fundamental en la historia contemporánea de este país. Porque el debate sigue pendiente. Y aquí no se trata de encontrar culpables, porque una trampa de los tiempos, aunque algunos por allí creían que la cuestión consistía en hacer "másas culpas" y eximirse un "poco" de culpa en sí misma; eso siempre emociona a los incisivos. Si, porque con eso quedamos todos contentos, aunque como dice Ríos: "y todavía tienen cara de cantar el himno nacional". Si no fuera ridículo, diría que en un año. La herida sigue siendo una llaga purulenta, porque a nadie le interesa convocar a la verdad, ya que, sostendré, también ahora a la UDI le interesa el destino de las familias de los desaparecidos, aunque sea porque descubren que puede traer dividendos electorales. Es casi como el cuento de "los miserables". Ni vivo que haya un compromiso real. Pero, bueno, pedirle eso a la fa-

mada "clase política" sería pedirle para el cielo, claro, y más aun a una derecha chilena, mediocre, inútil y empobrecida. Y eso parece no cambiar jamás, aunque igual vienen, más de algunos con repicaje, como Larraín ya "cuenta abajo en la rotada" y como lamentablemente Lagos se acerca cada vez más a los grandes empresarios".

Recuento de calamidades

Via respira (lo suspende) profundo y continua: "Internos tanto, a los inseguibles y al resto de los absurdamente llamados "misterios chilenos" (como si no hubieran todos misterios, en verdad) se les sigue reprimiendo y negando, la pesca artesanal muere definitivamente y el medio ambiente continúa degradándose incluso nadie se hace responsable de lo que pueda pasar con los bancos con derechos nucleares o con cargas peligrosas que surcan el Estrecho de Hornos, por ejemplo, la educación (¡ya es un reforma!) ya en cualquier cosa menos educación. Las universidades están al mismo nivel que una fábrica de ladrillos, la libertad de prensa sigue siendo controlada en dos grandes grupos mediáticos, pero todos juran que en Chile no pasa nada (en caso paterno, la red de pedofilia y cuantos casos más, también testimonian firmando parte de la "verdad"); entonces nos perdonamos de los flautines del hijo de la Malocca con Moreno, de los pechos de los señoritas Lettieri u Olivari, de las curaderas del chico Ríos o de quien ganó el último campeonato de fútbol en Timbuktú. Por otro lado a por el mismo, y producto de la fragmentación del gabinete económico, las culturas, la educación básica y media, las universidades, la investigación científica y tecnológica, la preservación medioambiental, la creación artística y literaria, la calidad del vida, se miden en función de esos parámetros, y de ese mismo modo se firma el TLC sin importar los reclamos ni dudas si la soberanía en peligro, ni menos aun un debate serio sobre los alcances del mal llamado "neoliberalismo" y el universo cada vez más corrido de la globalización".

Los cabros chicos

"Qué pienso del caso Sprintak y sus resonancias políticas, judiciales, en la libertad de expresión y otras?

Lo que me parece realmente escandaloso es que todo se centre tanto más que sobre quienes, políticos, jueces, empresarios o "académicos", participaron de las mentiras de Sprintak o sobre la cantidad de casa que este último degustó, cuando lo único verdaderamente importante es que todo eso es posible porque hay cabros chicos que "duermen" bajo los puentes del maipo Ropiche y que tienen que prostituirse por un pedazo de pan o de pañuelos como la pasta base o el moquillo. Y en pleno comienzo del siglo XXI (no quiere decir que algo ande muy mal en el modelo económico y social y, por supuesto, en el centro de las políticas, empresarios y otros implicados), porque convivimos a ver complots donde solo hay una triste realidad de mierda (salga la redundancia), y a descalificar los testimonios con an-



Adios al año de la cabra (entrevista) [artículo] José Miguel Varas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vila, CristiánAutor secundario:Varas, José Miguel, 1928-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Adios al año de la cabra (entrevista) [artículo] José Miguel Varas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)